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Anfrage der AfD-Fraktion: Fachkräftemangel bzw. Wechsel von Verwaltungspersonal innerhalb der 
Kommunen 
 
 
Sehr geehrter Herr Oberbürgermeister Tischler,  
 
in einem Online-Artikel der PwC (PricewaterhouseCoopers GmbH) Wirtschaftsprüfungsgesellschaft, bezieht 
sich die PwC auf ihre eigens erstellte Studie aus dem Jahr 2022, zum Fachkräftemangel im öffentlichen Sektor.1 
Wesentliche Eckdaten geben Auskunft darüber, dass derzeit mehr als fünf Millionen Menschen in Deutschland 
im öffentlichen Sektor tätig sind. Allerdings bräuchte es wesentlich mehr, um die Aufgaben des Gemeinwohls 
und der Daseinsvorsorge in Zukunft weiterhin zu erfüllen. Das Problem: Der Mangel an Fachkräften in der 
Verwaltung und bei kommunalen Unternehmen wächst von Jahr zu Jahr. Laut Prognose fehlen dem 
öffentlichen Sektor bis 2030 mindestens eine Million Fachkräfte. Zu diesem Ergebnis kommt wie eingangs 
erwähnt, eine gemeinsame aktuelle Analyse der vorgenannten Wirtschaftsprüfungs- und Beratungsgesellschaft 
PwC Deutschland und seiner Strategieberatung Strategy&. Der Staat, bzw die Kommunen wären dann 
schlimmstenfalls nicht mehr fähig, einige ihrer Kernaufgaben zu erfüllen. Dies beträfe wahrscheinlich so 
wichtige Felder wie Gesundheit, Bildung und Sicherheit. 

 
In diesem Zusammenhang bitten wir um die Beantwortung der folgenden Fragen: 

 
1. Welche konkreten Gründe können zum Fachkräftemangel innerhalb der Verwaltung benannt werden? 

 

2. Welcher prozentuale Anteil der Gesamtverwaltungsarbeit, kann im Zusammenhang von 
Migrationsaufgaben benannt werden? 

 

3. Welche Maßnahmen sind geplant oder werden zeitnah umgesetzt, um diesem Sachverhalt 
entgegenzuwirken, wie zum Beispiel verstärkte Digitalisierung innerhalb der Stadtverwaltung? 

 

4. Wie viele Mitarbeiter soweit bekannt, wechselten von anderen Kommunen im Zeitraum der Jahre 2015 bis 
2024 zur Bottroper Stadtverwaltung? Bitte nach Jahr, der Anzahl, dem Fachbereich, sowie der Kommune, 
in welcher ein Mitarbeiter vorher tätig war, tabellarisch aufschlüsseln. 

 

5. Wie viele Mitarbeiter soweit bekannt, wechselten von der Bottroper Stadtverwaltung zu anderen 
Kommunen im Zeitraum der Jahre 2015 bis 2024? Bitte nach Jahr, der Anzahl, dem Fachbereich, sowie der 
Kommune, in welche ein Mitarbeiter wechselte, tabellarisch aufschlüsseln. 

 
 
Mit freundlichen Grüßen  
 
Patrick Engels  
Fraktionsvorsitzender der AfD Bottrop 
 

 
1 https://www.pwc.de/de/branchen-und-markte/oeffentlicher-sektor/fachkraeftemangel-im-oeffentlichen-sektor.html 
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